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Turismo geológico 
por Calblanque 
y Cabo de Cope 

DIVULGACIÓN 
Antonio del Ramo Jiménez, 
profesor de Secundaria y cola-
borador del Grupo de Investi-
gación de Geología de la Uni-
versidad de Murcia, y Francis-
co Guillén Mondéjar, profesor 
y científico de la institución do-
cente, elaboran el apartado de 
Geología de la página www.reg-
murcia.com, que realiza la Fun-

dación Integra. El objetivo es 
que los visitantes de estos es-
pacios naturales tengan una he-
rramienta para hacer turismo 
geológico y adquirir cultura cien-
tífico-geológica.  

En ella se han añadido dos 
nuevos lugares de interés geo-
lógico de la Región de Murcia, 
que son Calblanque y Cabo de 
Cope. Se trata de dos lugares cos-
teros «magníficamente conser-
vados», según Guillén Mondé-
jar, donde los baños son de en-
sueño, pero sobre todo, «poseen 
una geología sublime»

Charlas de 
divulgación 
científica en los 
bares de Murcia 
CIENCIA Y SOCIEDAD 
La Asociación de Jóvenes Inves-
tigadores de la Universidad de 
Murcia (AJIUM) ha organizado 
el ciclo de charlas divulgativas 
‘I+D+c’ (Investigación+Divul-
gación+cañas),  donde socios y 
simpatizantes de la asociación 
acercan la ciencia a la sociedad 
de una forma amigable y colo-

quial. La cita es todos los martes 
a las 20.30 horas, alternando en-
tre «El Sur Bar» e «Ítaca».  Los te-
mas a tratar abarcan cualquier 
disciplina del conocimiento, por-
que la ciencia y la investigación 
tienen una función muy impor-
tante en ámbitos como la Biolo-
gía o la Informática, pero tam-
bién en las Humanidades. Entre 
los conferenciantes,  José San-
tiago García Cremades, tercer fi-
nalista del certamen internacio-
nal de monólogos científicos Fa-
melab 2014, y Delphine Rocklin, 
semifinalista.Entrada al apartado de Geología de la web.

investigadores para seguir 
avanzando en la minimiza-
ción de los impactos que las 
actividades del hombre pro-
ducen sobre el entorno. 

3Creo que no. De he-
cho, en la actualidad, 
y como consecuencia 

de la crisis económica que 
atraviesa el país, estamos 
viendo cómo muchos de 
nuestros titulados univer-
sitarios tienen que emigrar 
a otros países en busca de 
oportunidades. Dejando a 
un lado la problemática que 
supone el desempleo, la per-
cepción que tengo es que los 
empresarios españoles bus-
can y encuentran profesio-
nales sobradamente prepa-
rados para desempeñar su 
trabajo, y sin embargo no es-
tán dispuestos a correspon-
derles con unas condiciones 
económicas y laborales ade-
cuadas, por lo que me incli-
no a pensar que no los valo-
ran lo suficiente. 

4Espero seguir trabajan-
do en el campo de la 
gestión ambiental, ya 

sea como integrante de un 
equipo de investigación, o 
como profesional libre.

Nació en Cartagena hace 28 
años. En 2009 finalizó sus es-
tudios de Ingeniería Técnica 
Industrial, especialidad en 
Química Industrial, así como 
el Máster en Ingeniería Am-
biental y de Procesos Quími-
cos y Biotecnológicos, am-
bos realizados en la Univer-
sidad Politécnica de Carta-
gena. En la actualidad está 
finalizando el doctorado en 
Ingeniería Ambiental en la 
misma institución. Duran-
te sus estudios fue benefi-
ciaria de una beca de colabo-
ración en la cual realizó la 
síntesis de un polímero y su 
estudio mediante técnicas 
electroquímicas. Al finalizar 

sus estudios realizó prácti-
cas de empresa en AES Car-
tagena en el Valle de Escom-
breras. Su experiencia inves-
tigadora se inicia en 2010, 
desarrollando un proyecto 
de valorización energética 
de residuos y continuó con 
otros proyectos en el ámbi-
to de las aguas residuales y 
los residuos.  

En este tiempo ha realiza-
do cursos de distinta índole y 
ha participado en diversas 
conferencias entre las que des-
taca la del XIX Congreso de la 
SIBAE  y XXI Reunión del 
Grupo de electroquímica de 
la Real Sociedad Española de 
Química y la Expo del Insti-

tuto de Tecnólogos de Ali-
mentos. Asimismo, ha parti-
cipado en artículos técnicos 
a nivel nacional y ha redac-
tado dos artículos técnicos 
de secado por atomización 
para revistas de alto índice 
de impacto. 

1A lo largo de los 18 meses 
del contrato ‘‘Valora’ me 
centraré en la realización 

de ensayos de co-digestión a 
escala industrial. Entre los ob-
jetivos de este proyecto cabe 
destacar la identificación de 
los mejores co-digestatos dis-
ponibles para maximizar la 
producción de biogás, y la op-
timización de la aplicación de 
dichos co-digestatos. Para abar-
car estos objetivos se desarro-
llarán varias líneas de trabajo: 
inicialmente se procederá a la 
caracterización de los co-di-

gestatos disponibles y su va-
lidación a escala laboratorio. 
Seguidamente se procederá a 
la definición y desarrollo de 
pruebas a escala industrial. En 
este punto se definirán los pro-
cedimientos a seguir, las mez-
clas a utilizar y el sistema de 
control necesario. El proyec-
to se finalizará con el análisis 
de los resultados y la optimi-
zación del proceso. 

2Laboralmente supone 
un gran espaldarazo 
para mí, pues estoy casi 

un año en el paro. A nivel 
científico, el proyecto que pro-
mociona la Consejería de In-
dustria a través de la Funda-
ción Séneca mediante el de-
sarrollo del programa ‘Valo-
ra’ me permitirá completar la 
investigación iniciada en 2010 
relativa a la valorización de 
residuos de difícil gestión en 
la Región de Murcia. 

3Como en el resto de ám-
bitos de la vida, hay de 
todo. Creo que la mayo-

ría de las empresas sí que va-
loran a sus titulados superio-
res, confiriéndoles trabajos 
de alto nivel y responsabili-
dad con contratos con unas 
condiciones acordes a dicho 
trabajo. El problema es que, 
con la excusa de la crisis, cier-
tas empresas han empleado 
a titulados superiores en con-
diciones laborales que no es-
taban de acuerdo con su pre-
paración ni con las labores que 
estaban desempeñando. 

4Aunque tengo mis pre-
tensiones profesiona-
les, actualmente pre-

fiero vivir el día a día. El pro-
grama ‘Valora’ me ha dado la 
oportunidad de desarrollar 
durante 18 meses este pro-
yecto de investigación; este 
es mi futuro inmediato. Es-
pero que durante este tiem-
po las empresas públicas y pri-
vadas entiendan el potencial 
y lleguen a interesarse por 
este proyecto.

«Este proyecto es mi futuro  
inmediato, prefiero vivir el día a día»
Gracia María Miravet  Contratada  
en el Centro Tecnológico  
del Medio Ambiente

Gracia María Miravet. :: J. M. RODRÍGUEZ/AGM

1¿En qué va 
a trabajar 

durante su 
contrato?  

2¿Qué supone 
esta 

oportunidad 
para usted? 

3Aprovechando 
el nombre 

del programa,  
¿Se ‘valora’ 
suficientemente 
a los titulados 
superiores en 
las empresas 
españolas?  

4¿Cómo se ve 
en el futuro?



Sábado 05.07.14  
LA VERDAD

 
ABABOL10

¡EU 
RE 
KA!

CIENCIA

PÍLDORAS SOBRE 
INVESTIGACIÓN

Firma del convenio :: UPCT

La cátedra del grupo 
hortofrutícola G’s 
España fichará  
a estudiantes  
de la UPCT 

UNIVERSIDAD-EMPRESA 
La empresa G’s España ha fir-
mado  su incorporación a la 
Red de Cátedras de Empresa 
de la Universidad Politécnica 
de Cartagena. La Cátedra, la 
primera de una empresa agroa-
limentaria en la UPCT, permi-

tirá a ambas entidades colabo-
rar tanto en investigación 
como en formación y prácti-
cas para estudiantes en el área 
de la mejora y optimización 
de la calidad y seguridad de los 
productos hortofrutícolas. El 
grupo G´s es líder europeo en 
producción y comercializa-
ción de una amplia gama de 
frutas y hortalizas frescas. Sus 
4.000 hectáreas de cultivo en 
España se concentran en el 
Campo de Cartagena, Águilas, 
Jumilla, y en las provincias de 
Granada, Albacete y Alicante. 

I Encuentro 
Internacional 
de Jóvenes 
Investigadores 
CURSO 
El  primer Encuentro Interna-
cional de Jóvenes Investigado-
res es un curso dirigido a cual-
quier persona con interés en la 
investigación y sus aplicacio-
nes, financiación o posibilida-
des de trabajo, que se celebra-
rá del 22 al 24 de este mes en el 
Museo Arqueológico de Cehe-

gín. Dado su carácter interna-
cional, contendrá ponencias en 
inglés ofrecidas por investiga-
dores procedentes de diferen-
tes países/centros de investi-
gación. El Ayuntamiento ha 
puesto a disposición de aque-
llas personas que lo soliciten, 
el albergue municipal de la lo-
calidad para el alojamiento du-
rante estas jornadas. Dicho alo-
jamiento va incluido en el pre-
cio de la matrícula, que se soli-
cita al realizar la misma a tra-
vés de la página de UNIMAR.  
 http://www.um.es/prinum

Es arquitecta técnico por la 
Universidad Politécnica de 
Cartagena, graduada en In-
geniería de Edificación por la 
Universidad Camilo José Cela. 
Tiene un máster universita-
rio en Edificación (especiali-
dad de tecnología) de la Uni-
versidad Politécnica de Va-

lencia y un máster universi-
tario en Formación del Pro-
fesorado de Educación Secun-
daria Obligatoria y Bachille-
rato, Formación Profesional 
y Enseñanza de Idiomas (es-
pecialidad matemáticas) en 
la Universidad Internacional 
Isabel I de Castilla, y en la ac-
tualidad es estudiante de doc-
torado en la Universidad Po-
litécnica de Cartagena, en el 
Programa de Arquitectura y 
Tecnología de la Edificación. 
Desde el año 2012 colabora 
en el Grupo de Investigación 
de Estructuras y Tecnología 
de la Edificación (UPCT), que 
dirige  Carlos J. Parra Costa. 

En 2011 recibió el premio 
extraordinario proyecto fi-
nal de carrera en la titulación 
de arquitecto técnico. Ha pu-
blicado tres libros, ha parti-
cipado en más de trece artí-
culos en congresos y jorna-
das internacionales y ha pu-
blicado artículos  en varias 
revistas como ‘Construc-
tion&Building Materials’; en-
tre estos destacarían algunos 
como ‘Influencia de los finos 
en la difusión del ión cloru-
ro en los hormigones auto-
compactantes’; ‘ECO-hormi-
gón autocompactante con es-
coria granulada de alto hor-
no como reemplazo parcial 

del árido fino’, ‘Study of har-
dened state properties of 
sccwith partial replacement 
of natural aggregate by blast-
furnaceslag’ y ‘Use of blast-
furnaceslag as fine aggrega-
te and its influence on shrin-
kage in scc’. 

1En el desarrollo de nue-
vos materiales cemen-
tantes con propiedades 

innovadoras y sostenibles, 
con importantes ventajas 
ecológicas, técnicas y de ela-
boración respecto a produc-
tos ya existentes, en concre-
to, prefabricados tecnológi-
camente avanzados, soste-
nibles y de alta resistencia 
mecánica en ambientes agre-
sivos (Ecohor). 

2Una gran ocasión para 
empezar una actividad 
laboral dedicada a la in-

vestigación, que me apasio-
na, y que a su vez me permi-
te iniciar una relación con el 
mundo empresarial, al que 
creo que a través de este pro-
grama ‘Valora’el mundo de la 
investigación (en este caso 
mediante los centrostecno-
lógicos de la Región de Mur-
cia) puede contribuir para una 
mejora en la competitividad, 
el mantenimiento del medio 
ambiente, la calidad de vida 
de los ciudadanos. 

3En un principio, y aún 
más en las condiciones 
económicas que esta-

mos viviendo, el mundo de 
la investigación es muy di-
fícil de introducir en las em-
presas por su escaso rendi-
miento económico a corto 
plazo. 

4Deseo que las expecta-
tivas marcadas por el 
programa ‘Valora’ se lle-

ven a cabo y en un futuro in-
mediato las aportaciones del 
mismo al mundo empresarial 
permita que los titulados su-
periores tengan un futuro más 
esperanzador.

«El mundo de la investigación tiene 
mucho que aportar al de la empresa»
Isabel de la Paz 
Miñano 
 Contratada  
en el Centro 
Tecnológico de 
la Construcción

Isabel de la Paz Miñano. :: NACHO GARCÍA/AGM

Nació en 1986 en San Pedro del 
Pinatar. En 2010, obtuvo la ti-
tulación de ingeniero técnico 
industrial en la especialidad de 
Electricidad, y en 2012, Más-
ter en Energías Renovables, 
ambos por la Universidad Po-

litécnica de Cartagena (UPCT). 
Realizó prácticas de empresa 
en Pramac Ibérica y Sabic IP 
Cartagena (2010 y 2011 respec-
tivamente), y en 2013, obtuvo 
una beca de la Fundación Sé-
neca para investigar acerca de 
los nuevos sistemas solares en  
el Centro Tecnológico de la 
Energía y Medio Ambiente 
(CETENMA). Ha realizado es-
tancias en el extranjero  en 
Glasgow en The Glasgow 
School of English  en el año 
2007 y Bournemouth en West-

«Gracias a ‘Valora’ 
podré demostrar 
mis aptitudes a  
un gran grupo  
de trabajo»
Jorge Serrano   
Contratado  
en el Centro 
Tecnológico del 
Medio Ambiente

Jorge Serrano. :: PABLO SÁNCHEZ/AGM

1¿En qué va a 
trabajar durante 

su contrato?  
2¿Qué supone 

esta oportunidad 
para usted?
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investigan la 
amortiguación del 
agua desembalsada 
mediante resaltos 
HIDRÁULICA 
Las universidades politécnicas 
de Cartagena ( UPCT ) y Valen-
cia (UPV) han participado en un 
ensayo para medir la amortigua-
ción del agua desembalsada por 
las presas hidráulicas utilizan-
do los resaltos hidráulicos para 
reducir la velocidad del agua. En 
el ensayo han participado los 

profesores de la UPCT José Ma-
ría Carrillo y Juan García Berme-
jo, que han utilizado para sus es-
tudios el mayor resalto del mun-
do construido en un laboratorio. 
Según han explicado, también 
sirven para frenar y disipar la 
energía del agua desembalsada 
por las presas hidráulicas y son 
un sistema que emplean el 80% 
de las presas del mundo. Las in-
vestigaciones desarrolladas han 
conseguido reducir la velocidad 
del agua lo que evita graves pro-
blemas, como desbordamientos 
e inundaciones.

Curso UNIMAR-CMN 
para difundir la 
recuperación de la 
bahía de Portmán 
CIENCIAS AMBIENTALES 
Analizar la realidad actual de la 
situación en Portmán en cuan-
to a los planes de recuperación 
de la bahía y conocer la singula-
ridad del medio natural del en-
torno de dicha bahía son los prin-
cipales objetivos del curso de la 
Universidad Internacional del 
Mar-Campus Mare Nostrum que 

se celebrará en el salón de Gra-
dos de la Facultad de Derecho de 
la Universidad de Murcia entre 
los días 14 al 16 de julio. El curso 
está dirigido por Isabel Baños 
González; José Ignacio Manteca 
Martínez y Pedro Baños Páez, 
posee una duración de 25 horas, 
y quienes se matriculen tendrán 
derecho a 2’5 créditos de libre 
configuración o 1 Crédito ECTS-
CRAU. 

 Información e inscripciones: 
 http://www.um.es/unimar/ 
 Web del curso UNIMAR-   
  CMNLa presa de Ojós: FRAN MANZANERA

bourne Academy en el año 2012, 
para aumentar sus conocimien-
tos de lengua inglesa.  

En 2013, su Trabajo de fin de 
máster ‘Estudio de los recursos 
energéticos de la biomasa deri-
vados de la poda en el Campo de 
Cartagena para el aprovecha-
miento de ésta en el autocon-
sumo de energía eléctrica en el 
sector privado y público’ obtu-
vo un accésit en los I Premios 
Ingenia organizados por el Co-
legio Oficial de Ingenieros Téc-
nicos Industriales de la Región 
de Murcia, segundo premio 
‘Innpulsa’ organizado por el Ce-
tenma y la UPCT y una publica-
ción en el XVII Congreso Inter-
nacional de Dirección e Ingenie-
ría de Proyectos Aeipro 2013. 

1El proyecto con el que tra-
bajaré durante estos 18 me-
ses, se titula ‘Proyecto de-

mostrativo de la reducción de 
emisiones de gases de efecto 
invernadero en naves situadas 
en polígonos industriales’, el 
cual llevaré a cabo en el Cen-
tro Tecnológico de la Energía 
y Medio Ambiente (Ceten-
ma). 

2Un logro en mi carrera 
profesional, ya que des-
de hace mucho tiem-

po, he estado luchando por 
una oportunidad en mi sec-
tor. Empecé a trabajar en la 
hostelería para poder cos-
tearme mis estudios, y esta 
oportunidad supone un paso 
importante hacia mis obje-
tivos. Desde que finalicé mis 
estudios, encontrar un em-
pleo ha sido muy difícil, e in-
cluso en ocasiones, desmo-
ralizador, pero gracias al Pro-
grama ‘Valora’, podré demos-
trar mis aptitudes y conoci-
mientos a un gran grupo de 
trabajo. 

3Las nuevas generacio-
nes de profesionales se 
están viendo obligados 

a salir al extranjero para que 
se les valore. Los nuevos ta-
lentos no encuentran la 
oportunidad que necesitan 
en España, por eso, en mi 
opinión, la valoración que 
hacen las empresas españo-
las ha ido cambiando duran-
te los últimos años perjudi-
cando a las nuevas genera-
ciones. Esto no significa que 
los nuevos profesionales que 
salen al mundo laboral no 
encuentren empleo, simple-
mente es mucho más com-
plicado, debido a la alta com-
petitividad y a las altas exi-
gencias por parte de las em-
presas, pero desde mi punto 
de vista, todo esfuerzo tie-
ne su recompensa. 

4Esta pregunta es difícil 
de contestar, ya que una 
cosa es lo que deseo y 

otra muy diferente es lo que 
pueda hacer. Me gustaría po-
der obtener el título de doctor 
en Energías Renovables y po-
der ejercer como profesor e in-
vestigador en la Universidad, 
pero es un camino complica-
do, aunque sé que con el apo-
yo de mi pareja, familia y ami-
gos espero conseguir todos mis 
objetivos, como he hecho has-
ta ahora.

 Tiene 34 años y es licencia-
da en Derecho, Máster en In-
tegración Europea y Máster 
en Cooperación Internacio-
nal para el Desarrollo por la 
Universidad de Valladolid.  

Inició su andadura profe-
sional en el mundo del co-
mercio internacional de la 
mano de la empresa promo-
tora de las exportaciones de 
Castilla y León, EXCAL. Du-
rante un año prestó sus ser-
vicios en París, en el seno de 
la Cámara Oficial de Comer-
cio de España en Francia, 
para trasladarse después a 
Bruselas por otro año, con el 
objetivo de poner en marcha 
la Oficina de EXCAL para el 
Benelux, con sede en la De-
legación Permanente de Cas-
tilla y León ante la Unión 
Europea. 

Tras el trabajo en el depar-
tamento de exportación de 
una empresa de alimenta-
ción, y una breve estancia en 
una consultora de servicios 
informáticos, entró a formar 
parte de la plantilla de un 
centro tecnológico, donde 
realizaba las tareas propias 
de la Oficina de Transferen-
cia de Resultados de Inves-
tigación, primando la impli-
cación de empresas y el pro-
pio centro en el desarrollo 
de proyectos de I+D+i. En-
cargada del desarrollo de ne-
gocio del centro, trabajó en 
el impulso a la internaciona-
lización de sus actividades, 
implicándole en proyectos 
europeos e internacionales. 
Así, el centro ha participado 
en numerosas propuestas de 
diferentes programas euro-

peos, dedicados a la investi-
gación y temas afines (Inte-
rreg, FP7, IEE, KBBE, entre 
otros).  

1Me encargaré de gestio-
nar y dinamizar la presen-
tación de propuestas en 

consorcios internacionales en 
las nuevas convocatorias de 
H2020, así como en otras opor-
tunidades que puedan darse a 
nivel internacional. Además, 
trataré de facilitar la financia-
ción de la generación de cono-
cimientos científicos de exce-
lencia y desarrollo de las nue-
vas tecnologías emergentes, 
para incrementar la competi-
tividad y liderazgo internacio-
nal del Centro. 

2La posibilidad de con-
tinuar mi carrera en el 
mundo de la I+D+i, que 

necesita no solo investiga-
dores en sentido estricto, 
sino también gestores de la 
innovación, además de un 
enfoque internacional para 
la captación de fondos y la 
obtención de retornos inte-
resantes tanto para el Cen-
tro como para la Región en 
general. 

3En general, no. Se va-
lora a la hora de hacer 
un proceso de selec-

ción, pero no se continúa con 
ese proceso a la hora de las 
remuneraciones ni de una 
promoción y motivación 

acorde. El empresariado está 
acostumbrado a la buena pre-
paración que suelen tener 
los profesionales españoles, 
es consciente de ello y, pre-
cisamente por eso, exige a la 
hora de incorporar a planti-
lla, pero la diferencia en la 
valoración y traducción de 
ésta en beneficios para dicho 
profesional, en España y en 
otros países del entorno, es 
clara.  

4Con mucho trabajo de 
presentación de pro-
puestas y gestionan-

do muchos proyectos inter-
nacionales, gracias a que la 
formación y el esfuerzo han 
dado sus frutos.

«La remuneración de los profesionales 
es menor en España que fuera »
Sara González  Contratada en el Centro Tecnológico del Metal

Sara González. :: NACHO GRACIA/AGM

3Aprovechando el nombre del programa,  
¿Se ‘valora’ suficientemente a los titulados 

superiores en las empresas españolas?
3¿Cómo 

se ve en el 
futuro?


